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Sehr verehrter Herr Sektionschef I

Ich m'dehte mir erlauben,die Angelegenheit^des

Wiltener Kelehe8,wie sie momentan stelien kurz zu berichten.

Ueber die Tatsache, dafi der Kelch inherYorragendem Sinne ein

(38terreiohische8 JSTationalheiligtum der Kunst is^brauche ieh

ja niclite mehr zu sagen. Sie wurde liUchstens in dieser Einsiclit
Forschungen
TSJSSXB

F o r s h u g n
noch mehr bekraftigt, dafi naetL den jtingsten TSSJSSXBk nunmehr

e
*%'

so gut wie fest steht, dai3 derselbe in Salzburg entstanden ist»

Dies wurde in einer Wiener Dissertation aus dem Jahre 1934 durch

zahlreiche Vergleiehe mit apeziell salzburgischen Miniaturen be-

wiesen. Bekanntlieh hat man friiher an eine Bntstehung auch etwa

in Begensburg gedacht. Auch die Periode der Entstehung is t mit

1180 bis 90 nunmehr siehergestellt.

Zwei Wiltener Ohorherren haben mir vor einiger Zeit

den Eelch tiberbracht, der nunmehr in meiner eisernen Kasse Tor-

laufig aufbewahrt wird; urn jedes Risiko des Staatea auszusschliefiei

habe ieh eine fersicherung auf S 600.000.- gegen alle Risken abge-

schlossen, die bis feihnachten lauft und nur die sehr bescheideae

Summe von S 145.- kostet.

Hr, Direktor Plasniscig und ich haben uns im Sinne

unserer letzten Besprechung mit HffiH Ihnen und Herzog von Hohen-

berg bemtiht, die Grundlagen ftir einen Verkauf zu schaffen, der

die Erwerbung des Eelches emoglicht. Es zeigt sich jedocjh.dafl

dies nicht so einfach i s t . Hr. Rosenberg aus Amsterdam-,der heute



9
1

einer der grSfiten Binkaufer ftir selxr wertvolle kunstgewerbliche

Gegenstande 1st, war sofort zur Stelle, da MHSMM er wie es

seheint bereits Tereucht hat, den Kelch vom Stift zu erwerben mid

von dort,Oder von dem Agenten des Stiftes Hrn. Sokal,von der neuen

Lage der Dinge benachriehtigt war. Er hat wohl sehr hohe Angebote

geraaeht, jedoeh flir seinen Auiftraggeber Objekte gefordert, die her-

zugeben ich unter gar keinen Umstanden verantworten wtirde.Wir sind

uns wohl vollkommen im klaren, dafi man ftir den Eelch ein bedeuten-

des Opfer bringen darf, jedoch scheint es mir ausgeschlosaen zu

sein.unikale und berghmte Stiicke der Sammlung aus althabsburgischem

Beaitz herzugeben. Das, was man hergiht muss, wenn es auch naturge-

mafi wertTolle^.' Stticke sein mtissen, naeh meiner Ansicht doch irgend-

wie Dublettencharakter haben, und es darf keine ganz grofie histori-

eche Irinnerung daran haft en. Ich habe die Verhandlungen mit Herrn

Rosenberg vorlaufig abbrechen lassen, um nicht den Eindruck zu er-

wecken, dafi wir in einer sehr driickenden Zwangslage uns befinden.

fenn ieh gesagt habe, Objekte von dublettenahnliehem Cha-

rakter, so mufi ieh bemerken, dafi wirkliehe Dubletten.wie sie bei

graphi8chen Sanmlungen vorkommen, nieht zur Verftigung stehen,dafi

es aber doeh eine Relihe von eolchen Kunstwerken gibt, die so ahn-

lieh noch einmal vorkommen, dafl ihre Hergebe keinen iSchaden fur das

Museum bedeuten wtirde. Doch verhehle ieh mir nioht, dafi es sehr

schwer eein wird, auf diesem ?fege die gesamte laufsumme, die tibri-

gens im Verhandlungswege auf S Ĵ jCUOPQ*? herabgesetzt wurde, zu

decken. loh mbehte Sie daher, hochverehrter Herr Sektionschef,

ganz besonders bitten, den urspriingLichen Plan betreff der Vermeer-

taxe welter zu verfolgen, loh bin (iberzeugt, dafi der Vermeer nieht \

auf die Dauer in Oesterreich zu halten i s t . Dabei is t unser mora-

lisches Anrecht auf dieses Bild nur ein recht schwaehes. Is i s t
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Tor ungefahr hundert Jahren aus dem Handel gekauft worden und

kehrt nunrnehr danin wieder zurtick, hat mit Oesterreien direkt

nichts zu tun, sondern wir hatten nur das Vergnugen, es durch eine

nietoriseh genomene, ja relativ nicht allzulange Zeit,in einer

tJsterreichisehen IriYatgalerie benerbergt zu haben* Wenn wir die-

sen distinguierten Gast nunmehr wieder ziehen lassen mtisain, so ia t j

d%s ganz gewiss tofierst "bedauerlich, aber nicht mehro Auf der

deren Seite steht eines der i l testen und vorztigliehsten Ssterrei-

ehiechen Kunstwerke, im Land und fiir das Land ganacht und seit mehr

als achthundert Jahren in ununterbrochenem Ssterreicnischea Besitz,

abgesehen von seinem aufierordentlichen Kunetwerli noch in jeder Weise

liistoriseh mit Oesterreieh-Yerkntipfto Ms scheint mir kein Zweifel

zu eein, dafi es auf al le Mile unsere Hl ieht ie t , dieses Objekt

fUr uns zu sichern, was mit zehn Prozent der angegebenen laufsumme

des ?ermeers geschehen konnte* fobei man ja sicher sagen kann.dafl

der Wert des Veraeers heute B^^pczwiufxggaisxipsgeHtitsk durch die

grofle Schwierigkeit, ihn zu bekommen, aufljjtarcr dentlich tiberschatzt

i s t . Ich bin der sieheren Ueberzeugung, dafi ohne diese Umstande,
welche

das Vermeerbild nait einem ganz besonderen limbus umgeben habe

der Wert h6e|stens ein Viertel Oder ein Itinftel der Sumrne ware, let

habe Grund zur Ueberzeugung, dafi man schliefiliek die Summe yon

S 6Q0»000»- als GesamtausfujirBramie erreiclign_wird> Ferner echeint

es so, als ob die Verfcaufer den grSfiten Wert darauf legen wtlrden,

das Ge8cMft mSglichst bald abzusohliefien, Yermutlieh well der Kau-

fsr ( Dureen ) sohon sehr drangt. Us is t in diesem Moment ein Ob^eki

da ( filtener Kelch), dessan Brhaltung ftir Oestsrreich sine* ?iehr

als hinreichende lompeneation auj3h_JurJie_08ffentlichkeit fiir dis

freigabe des Vermeer darstslltB Die Konstellation i s t also aufler-

>.'.
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ordentlieh giinstig; kOnnte daa Finanzministerium dazu bewogen werdWi,

die ganze-Summe. fiir den Wiltener leleh zu geben, so wtirde das ge -

schaftliehe rein aufgehen: man konnte sagen; Wiltener Kelch plus

Wiltener Ireuzigung ( S 550.000 plus SO.000.- S) konnten nur fiir

Oesterreieh gerettat werden, durch freigabejies Yenaeer. Bei dem Kelc

etimmt dies in sehr hohem Mafle, jedenfalls w&xtfte waren die Abgaben,

welche wir leisten miissen, um den Kelch zur Ganze zu erwerben derar-

tigeji, dai3 man sieh fragen miifite, ob dies noch zu Yerantworten 1st.

Dies ware,wie gesagt,der Idealfall, auch der Qeffehtlichkeit gegen-

tiber und-ieh glaube, daf3 er Yielleicht zur erreichen i s t , wenn es ge-

lingt, nicht nur den Herrn Minister, sondern auch den Herrn lanzler

zu Iiberzeugen, die ganze Angelegenheit von dissem Geaichtspunkte aus

anzusehen.

Aber selbst wenn dieser Idealfall nicht erreicht wird und

wir nur die vorgesehenen 8 300*000.- fiir den Ankauf des Kelches zur

Yarfiigung gestellt bekommen, so kann der Ankauf ohne allzuschwere

Opfer als gesichert betrachtst werdenj da uns die Aufbringung der

restliehen Sunime wahrscheinlich unter Abgabe Yon zu Yerantwortenden

Objekten gelingen wird.

Ich hoffe, dafi es den Yereinten Bemiihungen gelingen wird,

den Kelch zu erwerben und Yerbleibe, hochverehrter Herr Sektionechef,

mit den Yerbindliehsten Kmpfehlungen

HhM
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